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Mais informações: (41) 3667-0982 ou 99137-4539 Na imagem, Terminal Pinheirinho

Curso de Instalação de
Acessórios Automotivos tem

inscrições abertas nesta quinta (21)

Prefeitura lança editais para
instalação de painéis solares
em três terminais de ônibus

Pinhais Curitiba

DIVULGAÇÃO

Máxima 24 graus e mínima
11 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem, Agapanto

Na quinta-feira, a nebulosida-
de ainda se mantém presen-
te entre o leste, Campos Ge-
rais e centro-sul do estado,
com condições favoráveis
também para restrição de vi-
sibilidade entre a madrugada
e o amanhecer. Porém, a ne-
bulosidade diminui no decor-
rer da manhã e volta a es-
quentar sobre esses setores.
Não há previsão de chuvas.
No interior, o sol predomina
e fica bastante quente.
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Campina Grande do Sul

@PIX2FILMS

1ª Expo Camp foi realizada com
sucesso e recorde de público!

Aconteceu durante a Arena Coberta de Rodeios do Brasil
a etapa nacional de montarias em touros
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Euro 5,556 5,557

Dólar Com. 5,460 5,460

Dólar Tur. 5,570 5,651
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SESA-PARANÁ

Paraná tem 10 casos
confirmados de Monkeypox

A varíola do macaco é uma doença viral e a transmissão entre humanos
ocorre por meio de contato com lesões de pele de pessoas infectadas
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Rio Branco do Sul

DIVULGAÇÃO

Começam as obras de asfalto
na Rua João Maltaca

"O asfalto,
além de trazer

infraestrutura e
mobilidade, tanto
para o trânsito de

veículos como
para ospedestres,
agrega qualidade

de vida para os
moradores",

disse a prefeita
Karime Fayad



22222 21 DE JULHO DE 2022 | ANO XXX • Nº 3824

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE
DE SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Projeto de lei visa preservar o trabalho
das merendeiras nos colégios estaduais

AEN

O projeto de lei 336/2022, que visa preservar o tra-
balho das merendeiras do serviço público estadual, asse-
gurar a qualidade nutricional desse alimento e garantir
também que os itens que compõem a alimentação esco-
lar sejam adquiridos preferencialmente da agricultura fa-
miliar, foi protocolado na Assembleia Legislativa do Para-
ná.

Direitos Humanos discute
demandas em diferentes áreas

O consumo de bebidas alcoólicas nas ruas e praças
da capital paranaense foi o tema, em fevereiro deste ano,
da primeira audiência pública da Comissão de Direitos
Humanos, Defesa da Cidadania e Segurança Pública da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC). O colegiado pro-
moveu mais dois debates ao longo do primeiro semestre,
para a discussão de demandas da população migrante, re-
fugiados e LGBTQIA+. O número de atividades, com isso,
já superou em 50% o total de audiências públicas realiza-
das em 2021.

Projeto de lei pede fim
da intolerância política

Fim da intolerância política e promoção da tolerância
democrática. É o que pede o projeto de lei 342/2022,
protocolado na Assembleia Legislativa do Paraná. O pro-
jeto visa criar um dia de conscientização sobre o tema e
sugere o dia 9 de julho, data em que Marcelo Arruda foi
assassinado em sua própria festa de aniversário, em Foz
do Iguaçu, por ter como tema da comemoração o ex-
presidente Lula e o Partido dos Trabalhadores (PT).

CMC obtém 24% de economia
em contratos de 2022

Neste primeiro semestre, a Câmara Municipal de Cu-
ritiba (CMC) economizou R$ 1.585.913,22 em suas con-
tratações de 2022, de acordo com levantamento feito
pela Diretoria de Licitações do Legislativo. Ao todo, foram
14 pregões no primeiro semestre e mais três que foram
realizados no mês de julho. Todas as informações como
editais, concorrências, documentos e homologações po-
dem ser conferidas no Portal da Transparência.  Um des-
ses certames se refere à contratação de serviço especi-
alizado em fornecimento e instalação de Sistema de Cir-
cuito Fechado de Televisão (CFTV). O contrato foi fe-
chado por R$ 677.183,18.

21 de Julho
Dia dos Mortos da Marinha; Dia de São Lourenço de

Brindisi.

Programa de Apoio Direto à
Inovação - PADI inicia fase prática

com produtores de Piraquara

segunda fase do Pro-
grama de Apoio Dire-
to à Inovação - PADI,

desenvolvido por meio da par-
ceria da Prefeitura de Piraqua-
ra e o SEBRAE/PR voltado para
o desenvolvimento da agricul-
tura e turismo local, foi realiza-
da na última sexta-feira, dia 15
de julho. Na oportunidade,
produtores do município par-
ticiparam da oficina sobre
"Tsuti-Koji", uma técnica para
o desenvolvimento de um con-
dicionador de solo natural com
terra fermentada.

A atividade ocorreu na pro-
priedade dos produtores ru-
rais Mário e Elisa Nakui e foi

ministrada pelo Engenheiro
Agrônomo e Consultor do
PADI, Marcos Collet. Eles fo-
ram recepcionados com um
café da manhã e após as expli-
cações teóricas, executaram a
atividade prática para o desen-
volvimento da técnica do Tsu-
ti-Koji, utilizado para recupera-
ção do solo empobrecido de-
vido ao manejo inadequado.
Uma prática que contribui para
melhor produtividade e de bai-
xo custo, pois o maior volume
é de terra de barranco.

A Secretária de Desenvol-
vimento Econômico, Creusa
Nogueira Fróes, acompanhou a
ação prática e destacou o avan-

ço do programa. "É um investi-
mento que o município faz para
contemplar os nossos produ-
tores com novas tecnologias e
com o que há melhor nessa
área, por meio do SEBRAE/PR.
É mais uma etapa desse pro-
grama inédito que oferta su-
porte técnico e o emprego da
inovação a nossa agricultura",
destacou.

O Programa de Apoio Dire-
to à Inovação - PADI prevê
uma série de atividades, sem-
pre desenvolvidas junto às pro-
priedades levando informa-
ções, novas práticas e tecnolo-
gias aos produtores de Pira-
quara.

DIVULGAÇÃO

É mais uma etapa desse programa inédito que oferta suporte técnico e
o emprego da inovação a nossa agricultura", destacou Creusa Nogueira Fróes

A
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Mais de 170 moradores do Florestal acompanham
apresentação do Programa Moradia Legal

Programa de regularização fundiária realizado através da parceria
entre TJ-PR e a Prefeitura de Quatro Barras já chegou a sete regiões da cidade

programa de regularização fun-
diária Moradia Legal chegou à
6ª reunião, totalizando sete re-

giões já contempladas. Neste encontro,
cerca de 170 moradores do Florestal
acompanharam a apresentação do pro-
grama e o passo a passo para aderir ao
processo de regularização de seus lo-
tes - um sonho que há anos é almejado
por centenas de famílias que buscam
seguridade e também a valorização de
seus imóveis.

Realizado através da parceria entre
o Tribunal de Justiça do Paraná (TJ-PR)
e a Prefeitura de Quatro Barras, atra-
vés da Secretaria Municipal de Urba-
nismo, o Moradia Legal já percorreu as
regiões do Jardim São Pedro, Jardim Pi-
nheiros, Jardim Menino Deus, Jardim Pa-
trícia, Pinheirinho e Itapira, chegando
nesta fase ao Florestal.

O encontro realizado no Ginásio
Luiz Tolardo, na noite desta terça-feira,
reuniu representantes da empresa cre-
denciada pelo TJ-PR e da Comissão de
Regularização Fundiária da Prefeitura,
que explanaram os objetivos do pro-
grama e os critérios de participação do
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O prefeito Loreno Tolardo disse que a sólida parceria formalizada com o TJ-PR e o empenho
de toda a equipe da Prefeitura estão tornando realidade um anseio de centenas de famílias

Moradia Legal. O prefeito Loreno Tolar-
do disse que a sólida parceria formali-
zada com o TJ-PR e o empenho de toda
a equipe da Prefeitura estão tornando
realidade um anseio de centenas de fa-
mílias que esperam pela regularização
há décadas. "É uma satisfação muito
grande acompanhar os avanços deste
programa, que está viabilizando às famí-

lias um sonho de muitos anos, garantin-
do benefícios importantes como o ple-
no direito à moradia, o acesso a crédi-
tos e financiamentos e a valorização dos
imóveis", disse o prefeito.

CADASTROS
Segundo o presidente da Comissão

de Regularização Fundiária da Prefeitu-

ra de Quatro Barras, Wellington Bene-
detti (Elitinho), os cadastros de adesão
ao programa já estão disponíveis. Até
esta sexta-feira (22), moradores do Flo-
restal poderão levar a documentação
ao ponto local de atendimento do pro-
grama, disponibilizado pela Igreja do
Evangelho Quadrangular, na Avenida
Dom Pedro II, nº 3090, no Florestal, das
9h às 17h.  "Nossa proposta é benefici-
ar o maior número de famílias. Por isso,
temos feito um amplo trabalho de cam-
po, para levar informação e oportuni-
dade para as famílias interessadas", co-
mentou Elitinho.

AVANÇOS
Já com resultados efetivos, o progra-

ma segue avançando. Processos das áre-
as iniciais já receberam sentença favo-
rável, contemplando as primeiras 37 fa-
mílias. O Moradia Legal ainda vai percor-
rer outras regiões do município, onde
centenas de outras famílias também se-
rão contempladas, conquistando o ple-
no direito à moradia. Mais informações
entre em contato pelos telefones: (41)
99188-4536 ou (41) 99920-9532.

A Prefeitura de Pinhais, por meio da
Secretaria de Saúde, deu início à Cam-
panha de Multivacinação na última ter-
ça-feira (19). A ação é voltada ao públi-
co infantil, adultos e idosos que preci-
sam receber vacinas da covid, gripe, ou
outras em atraso ou dentro do calen-
dário vacinal. Nos dias 21, 26 e 28 de
julho (terças e quintas), algumas unida-
des de saúde do município atendem em
horário ampliado, das 8h às 21h. No
próximo sábado, dia 23, a Saúde ainda
realiza o Dia D de Vacinação, abrindo
USFs das 9h às 15h.

Durante as terças e quintas da Cam-
panha, as Unidades de Saúde da Família
que atendem até às 21h são: Ana Nery,
Vargem Grande, Weissópolis e Maria
Antonieta. A Secretaria de Saúde infor-
ma que a vacinação infantil contra a
Covid-19, para crianças de 5 a 11 anos
de idade, e de 3 e 4 anos imunocom-
prometidas e com comorbidades, será
feita somente nas USFs Ana Nery e
Maria Antonieta.

Campanha amplia horário para multivacinação
nas unidades de saúde de Pinhais

Nos dias 21, 26 e 28 de julho (terças e quintas), algumas Unidades de Saúde atendem a população
das 8h às 21h; no próximo sábado (23), USFs abrem para o Dia D de Vacinação, das 9h às 15h

Já no sábado, dia 23, o Dia D da Vaci-
nação acontece nas USFs Ana Nery,
Esplanada, Tarumã, Tebas, Perneta, Vargem
Grande, Vila Amélia e Weissópolis das
9h às 15h. No Dia D, a vacinação infan-
til contra a Covid-19, para crianças de
5 a 11 anos de idade, e de 3 e 4 anos
imunocomprometidas e com comorbi-
dades, será feita somente nas USFs Ana
Nery e Vargem Grande.

O Dia D de Vacinação faz parte do
movimento nacional VACINA MAIS, que
ocorre simultaneamente em todos os
municípios do Paraná com objetivo de
melhorar a cobertura vacinal e mobili-
zar a sociedade para a busca da vacina-
ção. Em Pinhais, aproximadamente
2.000 crianças de 5 a 11 anos, que fize-
ram 1ª dose de pfizer pediátrica, estão
com atraso para a 2ª dose.

SERVIÇO

CAMPANHA
MULTIVACINAÇÃO
21, 26 e 28 de julho (terças e quin-
tas) - 8h às 21h
USFs Ana Nery, Vargem Grande, Weis-
sópolis e Maria Antonieta
Atenção: Vacinação infantil (5 a 11
anos e de 3 e 4 anos imunocompro-
metidas e com comorbidades) con-
tra a COVID-19 será feita somente nas
USFs Ana Nery e Maria Antonieta.

DIA D DA VACINAÇÃO
Sábado, dia 23 de julho - 9h às 15h
USFs Ana Nery, Esplanada, Tarumã,
Tebas, Perneta, Vargem Grande, Vila
Amélia e Weissópolis
Atenção: No Dia D, a vacinação in-
fantil (5 a 11 anos e de 3 e 4 anos
imunocomprometidas e com comor-
bidades) contra a COVID-19 será
feita somente nas USFs Ana Nery e
Vargem Grande.
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A ação é voltada ao público infantil, adultos e idosos que precisam receber vacinas da covid

Quatro Barras
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Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria de Desenvolvimen-

to Econômico, abre inscrições
para o curso de Instalação de
Acessórios Automotivos, a par-
tir das 8h desta quinta-feira
(21).

A capacitação é gratuita,
com aulas nos períodos da tar-
de e da noite, na unidade mó-
vel do Senai, localizada no esta-
cionamento do prédio da Tri-
butação, no centro. Com vagas
limitadas, as inscrições devem
ser feitas pela internet, por
meio do link disponível no site
e redes sociais da Prefeitura.

São requisitos: ter no míni-
mo 14 anos completos, residir
em Pinhais, Ensino Fundamen-
tal completo ou cursando, além
de possuir e-mail para envio do
certificado. A carga horária to-
tal da formação é de 40 horas,

Curso de Instalação de Acessórios Automotivos
tem inscrições abertas nesta quinta (21)

Capacitação de 40 horas é oferecida gratuitamente pela Prefeitura de Pinhais,
com aulas no período da tarde e da noite na unidade móvel do Senai
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Mais informações: (41) 3667-0982 ou 99137-4539

que se inscreveram para a lista
de espera terão que aguardar
o contato da Agência do Traba-
lhador de Pinhais.

Quando o aluno for menor
de 18 anos, para efetivação da
matrícula é necessário ir acom-
panhado de um responsável e
apresentar também o RG e
CPF do responsável à Agência
do Trabalhador.

CONTEÚDO FORMATIVO
Noções de eletricidade; Lei-

tura e interpretação de diagra-
mas elétricos; Instrumentos de
medição elétrica; Eletrônica;
Identificação, instalação e ma-
nutenção de alarmes; Identifi-
cação, instalação e manutenção
de travas elétricas; Identificação
e manutenção de vidros elétri-
cos; Instalação de equipamen-
tos básicos de som automoti-
vo.

a ser realizada no período de
11 a 24 de agosto. Serão duas
turmas com 16 alunos cada,
sendo a vespertina das 13h30
às 17h30 e a noturna das
18h30 às 22h30.

As informações da matrícu-

la serão enviadas para o e-mail
que o candidato informar no
momento da inscrição. As ins-
crições ficarão abertas enquan-
to houver vagas disponíveis. Os
alunos que efetivarem a pré-
matrícula terão que compare-

cer com RG, CPF e compro-
vante de endereço em seu
nome para efetivação da matrí-
cula na Agência do Trabalhador
de Pinhais, localizada na Aveni-
da Ayrton Senna da Silva, 2842
- Estância Pinhais. Já os alunos

Pinhais

Rio Branco do Sul

Começam as obras de asfalto na Rua João Maltaca
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"O asfalto, além de trazer infraestrutura e mobilidade, tanto para o trânsito de veículos como
para os pedestres, agrega qualidade de vida para os moradores", disse a prefeita Karime Fayad

As obras de pavimentação
asfáltica, na Rua João Maltaca,
no Nossa Senhora de Fátima,
começaram neste mês e con-
tou com a vistoria da Prefei-
ta Karime Fayad, do vice-pre-
feito, Airton Nodary, equipes
da secretaria de Obras Pú-
blicas, Desenvolvimento Ur-
bano e empreiteira vencedo-
ra da licitação.

Os serviços que contem-
plam terraplenagem, execu-
ção de base e sub-base, im-
primação, pintura e aplicação
de revestimento em CBUQ
(Concreto Betuminoso Usi-
nado a Quente), sinalização
horizontal e vertical, paisagis-
mo e urbanismo, contarão
com investimentos da ordem
de R$ R$1.041.944,50, e fa-
zem parte das ações que vi-
sam implantar um bairro mais
bonito e uma cidade mais
preparada para o desenvol-
vimento.

"O asfalto, além de trazer
infraestrutura e mobilidade, tan-
to para o trânsito de veículos

como para os pedestres, agre-
ga qualidade de vida para os
moradores, que não vão ter

que conviver com a poeira nos
dias secos e o barro nos dias
de chuva, aliada a valorização do

imóvel e da região por onde
o pavimento passa", disse a
prefeita Karime ao acompa-
nhar o início dos trabalhos.

A execução da obra se
dará em mais de 500 metros
de extensão, com alargamen-
to da via e está dividida em
dois lotes. Vale lembrar que a
obra conta com financiamen-
to junto a Caixa Econômica
Federal, contrapartida muni-
cipal e contribuição, por meio
de emenda parlamentar, dos
deputados federais, Aliel Ma-
chado e Paulo Martins.

Acompanharam a prefeita
Karime Fayad e o vice-prefei-
to Airton Nodary, durante a
vistoria, os secretários de
Obras Públicas, Mauro Lesni-
oviski e equipe, de Desenvol-
vimento Urbano, Nadia Bes-
ciak e equipe, além de técni-
cos da Secretaria de Planeja-
mento e Defesa e moradores
da rua.
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lém da pessoa idosa,
com deficiência ou

mobilidade reduzida, obesa,
com crianças de colo e das
gestantes, os adesivos de
identificação dos assentos
preferenciais, nos ônibus da
capital paranaense, poderão
trazer a fita estampada com
peças de um quebra-cabeça,
símbolo mundial do Transtor-
no do Espectro Autista
(TEA). A ideia, conforme o
projeto apresentado na Câ-
mara Municipal de Curitiba
(CMC), é assegurar a acessi-
bilidade no transporte públi-
co à pessoa com autismo.

A Lei Berenice Piana
(12.764/2012), que criou a
Política Nacional de Prote-
ção dos Direitos da Pessoa
com Transtorno do Espectro
Autista, equipara o autista à
pessoa com deficiência
(PcD), "para todos os efeitos
legais". Em dezembro deste
ano, a legislação federal com-
pletará 10 anos em vigor. No
entanto, como o TEA é um
distúrbio neurológico, cujo
diagnóstico não possui sinto-
mas físicos oficiais, o proje-
to defende a necessidade de
políticas públicas ampliarem
a conscientização da socie-
dade, para que ocorra a efe-
tivação de direitos.

"E que pese haver a pre-
visão constitucional do direi-
to ao transporte, ainda há fal-
ta de compreensão do por-
quê pessoas autistas neces-
sitam de garantias no trans-
porte do uso de assentos
preferenciais", cita a justifica-
tiva da proposição. Confor-
me a proposta em discussão
na CMC, o símbolo do TEA
seria inserido ao lado das
demais identificações de as-
sentos preferenciais nos ôni-

Aviso de assento preferencial em
ônibus pode incluir símbolo do TEA

O Transtorno do Espectro Autista (TEA) é simbolizado pela fita estampada com peças de um quebra-cabeça
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Fita do TEA seria incluída ao lado dos demais símbolos do direito ao assento preferencial

bus, por meio de adesivos ou
placas. O descumprimento
da lei, completa o texto, po-
derá levar à autuação e à apli-
cação de multa às operado-
ras do sistema. As sanções se-
guiriam o disposto na lei fe-
deral 8.987/1995, que trata
da concessão de serviços
públicos, e na lei municipal
12.597/2008, que organiza o
transporte coletivo de Curi-
tiba. A justificativa do proje-
to acrescenta que a regula-
mentação do transporte co-
letivo, na capital, assegura a
segurança e a integridade fí-
sica dos passageiros, além do
direito do usuário de rece-
ber o serviço adequado. A
proposta é de iniciativa é do
vereador Marcos Vieira
(PDT). Se aprovada pelos ve-
readores e sancionada pelo
prefeito, a lei entrará em vi-
gor 90 dias após a publicação
no Diário Oficial do Municí-
pio (DOM).

O QUE É O TEA?
O Transtorno do Espectro

do Autismo reúne desordens
do desenvolvimento neuro-

lógico presentes desde o
nascimento ou o começo da
infância. As pessoas dentro
do espectro podem apresen-
tar, em intensidades diferen-
tes, déficit na comunicação
social ou interação social
(como nas linguagens verbal
ou não verbal e na recipro-
cidade socioemocional) e
padrões restritos e repetiti-
vos de comportamento,
como movimentos contínu-
os, interesses fixos e hipo ou
hipersensibilidade a estímu-
los sensoriais.

As causas não são total-
mente conhecidas. Pesquisas
científicas indicam que meta-
de do risco de desenvolver
o TEA estaria relacionado a
causas genéticas e o restan-
te, a fatores ambientais com
impacto no feto. Apesar de
ser uma condição permanen-
te, ainda sem cura, o diagnós-
tico precoce do autismo é
importante para que a pes-
soa no espectro receba o tra-
tamento adequado, a partir
de abordagens multidiscipli-
nares.

No Brasil, não há estudos

que apontem o número de
pessoas com o TEA. No en-
tanto, segundo a Sociedade
Brasileira de Pediatria, os ca-
sos vêm aumentando, princi-
palmente, pelo aumento de
diagnósticos adequados. Nos
Estados Unidos, conforme
levantamento do Centro de
Controle e Prevenção de
Doenças (CDC), divulgado
em dezembro de 2021, a pre-
valência é de 1 em cada 44
crianças de 8 anos de idade,
com um percentual maior de
diagnósticos entre os meni-
nos.

TRAMITAÇÃO NA CMC
Protocolado no dia 15 de

julho, o projeto de lei será
instruído pela Procuradoria
Jurídica (Projuris) da Câma-
ra Municipal de Curitiba. O
próximo passo será a análi-
se pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ), após o
recesso parlamentar de ju-
lho. Caso acatada, a iniciati-
va seguirá para os outros co-
legiados permanentes, indi-
cados pela CCJ de acordo
com o tema da matéria. As

comissões podem solicitar
estudos adicionais, anexação
de documentos, revisões no
texto e posicionamento de
órgãos públicos.

Concluída tal etapa, o pro-
jeto estará apto para a vota-
ção em plenário, sendo que
não há um prazo regimental
para a tramitação completa.
Se aprovado, será encami-
nhado para a sanção do pre-
feito. Se vetado, caberá à Câ-
mara a palavra final - ou seja,
se mantém o veto ou pro-
mulga a lei.

RESTRIÇÕES ELEITORAIS
Em respeito à legislação

eleitoral, a comunicação ins-
titucional da CMC será con-
trolada editorialmente até o
dia 2 de outubro. Nesse pe-
ríodo, não serão divulgadas
informações que possam ca-
racterizar uso promocional
de candidato, fotografias in-
dividuais dos parlamentares
e declarações relacionadas a
partidos políticos, entre ou-
tros cuidados. As referências
nominais serão reduzidas ao
mínimo razoável, de forma a
evitar somente a descaracte-
rização do debate legislativo.

Ainda que a Câmara de
Curitiba já respeite o princí-
pio constitucional da impes-
soalidade, há dez anos, na sua
divulgação do Poder Legisla-
tivo, publicando somente as
notícias dos fatos com víncu-
lo institucional e com inte-
resse público, esses cuidados
são redobrados durante o
período eleitoral. A cobertu-
ra jornalística dos atos do
Legislativo será mantida, sem
interrupção dos serviços de
utilidade pública e de trans-
parência pública, porém com
condicionantes.
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Assembleia Legisla-
tiva do Paraná apro-

vou, em segundo turno, o
projeto de lei 504/2021
que institui a data de 6 de
maio como o Dia da Cons-
cientização sobre a Síndro-
me de Edwards (T18) no
estado. A iniciativa é para
dar visibilidade à disfunção,
além de promover orien-
tação à rede de atendi-
mento hospitalar sobre
esta condição genética. A
proposta precisa passar
por mais duas votações
antes de seguir para a san-
ção ou veto do Poder Exe-
cutivo.

A Síndrome de Edwar-
ds não tem tratamento e,
geralmente, é fatal antes
do nascimento ou duran-
te o primeiro ano de vida.
A disfunção é causada pela
existência de um cromos-
somo 18 a mais, que re-
sulta no baixo peso ao nas-
cer, cabeça pequena e de
formato anormal, além de
defeitos congênitos em
órgãos.

A doença, também cha-
mada de Trissomia 18, é a
segunda condição genéti-
ca que mais acontece no
Brasil, mas é pouco conhe-
cida pela sociedade e mes-
mo por profissionais de

Assembleia Legislativa aprova dia de
conscientização da Síndrome de Edwards

A D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

A Síndrome de Edwards não tem tratamento e, geralmente, é fatal antes do nascimento ou durante o primeiro ano de vida

saúde. O diagnóstico em
geral vem acompanhado
da informação que nenhum
pai ou mãe quer ouvir, a
da incompatibilidade com
a vida. O objetivo da nova
lei estadual é informar, co-
nectar e apoiar famílias que
convivem com esta e ou-
tras doenças genéticas gra-
ves e raras.

APOIO
A Associação Síndrome

do Amor (ASDA) é uma re-
ferência no apoio para fa-
mílias de crianças, jovens e

adultos com doenças ge-
néticas. A organização, cri-
ada em 2007, registra o
atendimento a 2.300 famí-
lias, sendo que 1.490 ca-
sos são da Síndrome de
Edwards.

O fato originou o mo-
vimento "T18 Brasil" com
o intuito de conscientizar
sobre esta condição gené-
tica e dar o máximo de vi-
sibilidade à doença.

No Paraná, a atenção à
síndrome é parte das ati-
vidades da associação Dan-
do Voz ao Coração, que re-

comendou a criação do dia
da conscientização sobre
esta disfunção. A organiza-
ção oferece suporte psico-
emocional às famílias de
recém-nascidos, crianças e
adolescentes internados
ou tenham histórico de
tratamento em Unidades
de Terapia Intensiva.

DATA
A escolha de 6 de maio

para dar maior visibilidade
à Síndrome de Edwards é
para fortalecer e ampliar o
entendimento da socieda-

de sobre as trissomias. A
mais conhecida delas é a
Síndrome de Down (T21),
cuja data estadual de cons-
cientização é 21 de março,
conforme aprovado na lei
20.599/2021, com uma se-
mana de atividades.

De acordo com a asso-
ciação Dando Voz ao Co-
ração, 6 de maio é data do
nascimento do Thales Cas-
telo Branco Cassiano, um
bebê portador da Síndro-
me de Edwards, que nas-
ceu em 2004 e viveu por
um ano e cinco meses.
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Esse foi um dos maiores eventos com
presença de público da história do município

Campina Grande do Sul

1ª Expo Camp foi realizada
com sucesso e recorde de público!

A realização da 1ª Ex-
poCamp de Campina

Grande do Sul foi um suces-
so completo com grande par-
ticipação do público.

De acordo com a organi-
zação do evento, a Feira
Agropecuária e Industrial
realizada no Parque de Ex-
posições Quielse Crisósto-
mo da Silva, foi um dos mai-
ores eventos com presença
de público da história do
município.

Durante os três dias hou-
ve feira da indústria, dos pro-
dutores, criadores, rodada de
negócios, exposição de ani-
mais de pequeno, médio e
grande porte, artesanato, pra-
ça de alimentação e shows
com bandas regionais no pal-
co externo. Aconteceu tam-
bém durante os três dias na
maior Arena Coberta de Ro-
deios do Brasil, a etapa naci-
onal de montarias em touros
através da empresa PBR, que
foi um grande espetáculo à
parte e provas equestres no
sábado e no domingo.

Os shows sertanejos tam-
bém fizeram a alegria do pú-
blico com as duplas Marcos
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Aconteceu durante a Arena Coberta de Rodeios do Brasil
a etapa nacional de montarias em touros
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Os shows sertanejos também fizeram a alegria do público com diversos artistas, entre eles César Menotti e Fabiano e Leonardo

Paulo e Marcelo, Rick e Ren-
ner, Hugo e Guilherme, na
sexta-feira; César Menotti e
Fabiano, no sábado e Leonar-
do no domingo.

Os números da Expo-
Camp serão fechados nos
próximos dias pela organiza-
ção, mas a avaliação inicial é
de que a sua 1ª edição foi

"muito positiva", conforme
destacou o Prefeito Bihl Za-
netti, o formato que criamos
deu certo tendo o evento um
objetivo de fomento à eco-

nomia e apoio à indústria, cri-
adores, produtores rurais, ar-
tesãos, pequenos comercian-
tes, artistas locais, e entrete-
nimento para família. Um
evento completo que estava
carente na nossa Região
Metropolitana. O Coordena-
dor Geral da Feira, Helton
Collere.

"Tivemos uma excelente
participação do público. A
Arena de Eventos lotou sua
capacidade máxima durante
os rodeios e os shows. As
feiras promoveram grande
interesse de visitantes,
empresários e negociantes.
Com certeza o objetivo foi
atingido", comemorou

Momento do descerramento da placa inaugural do parque Kielse Crisóstomo da Silva, o prefeito Bihl Zanetti
e seu filho ex-deputado Cleiton Kielse Crisóstomo da Silva, ao lado de seus familiares, de sua mãe, irmã e secretários
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Balé Teatro Guaíra apresenta
"O Lago dos Cisnes"

nos dias 24 e 25 de julho
Inspirada no folclore europeu, a montagem

conta, em linguagem contemporânea. A criação
tem direção e coreografia de Luiz Fernando Bon-
giovanni. Domingo, às 18h, e segunda, às 20h30. Classificação indicativa: livre.
Ingressos: https://www.ticketfacil.com.br/eventos/cctg-o-lago-dos-cisnes.aspx
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Paraná tem 10 casos confirmados de Monkeypox
Quatro casos foram confirmados nesta segunda-feira. Há ainda outros 11 em investigação. Doença é viral e a

transmissão entre humanos ocorre principalmente por meio de contato com lesões de pele de pessoas infectadas
Secretaria de Estado
da Saúde confirmou
nesta segunda-feira

(18) mais quatro casos de
Monkeypox (conhecida popu-
larmente como varíola dos ma-
cacos) em Curitiba. Agora, com
outros quatro das semanas
anteriores e os dois confirma-
dos no começo do mês, o Pa-
raná soma 10 diagnósticos po-
sitivos para a doença, todos
registrados na Capital. Os pa-
cientes são homens com ida-
des entre 25 e 38 anos e pos-
suem histórico de viagem ou
contato com caso confirmado.
Há outros 11 casos em inves-

A varíola do macaco é uma doença viral e a transmissão
entre humanos ocorre principalmente por meio de contato

com lesões de pele de pessoas infectadas

tigação nos municípios de Cu-
ritiba (7), Foz do Iguaçu (1),
Londrina (1) e Maringá (1),
além de um caso de um resi-
dente do estado de São Paulo
que está em tratamento médi-
co na cidade de Umuarama.

O Paraná já descartou nove
casos nas cidades de Campina
Grande do Sul (1), Cascavel (1),
Curitiba (3), Maringá (1), Pinhais
(1), Ponta Grossa (1) e São José
dos Pinhais (1). As amostras de
todos os pacientes foram co-
letadas e encaminhadas para o
Laboratório Central do Estado
(Lacen/PR), responsável pela ar-
ticulação com o Ministério da

Saúde para envio ao Laborató-
rio de referência para casos
desta doença, em São Paulo.

A varíola do macaco é uma
doença viral e a transmissão
entre humanos ocorre princi-
palmente por meio de contato
com lesões de pele de pessoas
infectadas. A infecção causa
erupções que geralmente se
desenvolvem pelo rosto e de-
pois se espalham para outras
partes do corpo. Os principais
sintomas, além das lesões na
pele, envolvem febre, dor de
cabeça, dores musculares, do-
res nas costas, linfadenopatia,
calafrios e fadiga.

Endereço da fonte Moci-
nhas da Cidade, uma das atra-
ções turísticas de Curitiba, a
Rua Cruz Machado está ga-
nhando iluminação nova e mais
eficiente. A via acaba de ser
contemplada com sistema de
iluminação led em toda a sua
extensão, entre a Rua Viscon-
de Nácar e a Praça Tiradentes,
na Regional Matriz.

A nova tecnologia chegou a
todos os 43 postes curvos
metálicos instalados ao longo
dos aproximadamente 600
metros de extensão da via. A
coordenação do trabalho é da
Diretoria de Iluminação Públi-
ca da Secretaria de Obras Pú-
blicas da Prefeitura - o órgão
responsável pela intervenção.

IMPRESSÕES
Quem frequenta a rua,

aprovou a melhoria. É o caso
de Malu Gomes, secretária do
Conselho de Segurança (Con-
seg) da área central da cidade.
Há quase 50 anos ela reside no
prédio da esquina das ruas
Ébano Pereira e Cruz Macha-
do, que ela vê da janela do quar-
to.

"Ficou fantástico. A rua está
mais bonita e principalmente
mais segura. Dá pra ir com
tranquilidade ao supermerca-

Cruz Machado ganha iluminação mais econômica e eficiente
Curitiba

do e à academia. Até atravessar
a rua ficou mais fácil, já que os
motoristas podem ver melhor
os pedestres", diz Malu Gomes,
secretária do Conselho de Se-
gurança (Conseg) da área cen-
tral.

Dona de uma papelaria na
região desde 2005, Fabiana
Hannemann passa sempre pela
Cruz Machado e também ficou
satisfeita. "Isso é ótimo porque
embeleza e traz segurança prin-
cipalmente nessa época que

escurece mais cedo e valoriza
também o nosso comércio. Dá
para pensar em funcionar até
um pouco mais tarde", diz a lo-
jista.

VANTAGENS
A troca do sistema durou

cerca de três semanas. Ela au-
menta a qualidade da ilumina-
ção completa da rua (leito da
via e calçadas) e reduz a po-
tência instalada de 60% a 65%,
gerando redução de consumo

de energia.  "É um sistema mais
sustentável que o anterior, pois
consome menos energia e usa
tecnologia mais durável e efici-
ente", argumenta o secretário
municipal de Obras, Rodrigo
Rodrigues. Além de instalar as
novas luminárias, a Prefeitura
aterrou a rede de energia, o
que garante mais durabilidade
ao sistema eletrônico, evitando
riscos com choques elétricos.
Também aproveitou para reco-
locar um poste na altura da Vis-

conde de Nácar e substituir
outros dois, perto da Praça Ti-
radentes. Estes postes eram
antigos e estavam com a base
danificada.

PARA CURITIBA
A iniciativa faz parte do pro-

grama de modernização do par-
que de iluminação em todos os
bairros de Curitiba. A ação co-
meçou em 2019 e já substituiu
cerca de 50% das luminárias
tradicionais pela nova tecnolo-
gia. A Rua Vicente Machado, tam-
bém no Centro e vizinha da
Cruz Machado, é outro exem-
plo de via que já recebeu a ben-
feitoria.

Até agora são cerca de 80
mil pontos de luz instalados ou
substituídos em toda a cidade,
que tem cerca de 160 mil pon-
tos de iluminação pública em
ruas, praças, jardins, estradas,
passarelas, pontos de ônibus,
terminais e outros locais de uso
comum.

O sistema de iluminação
pública de Curitiba também
está informatizado, o que garan-
te maior controle e rapidez na
manutenção. Entre janeiro de
2017 e junho deste ano foram
realizados 432.186 atendimen-
tos para serviços de manuten-
ção em luminárias do sistema.
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Rua Cruz Machado no Centro de Curitiba ganha nova iluminação em LED
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Estado alerta para necessidade de
cuidados para evitar incêndios florestais

De acordo com o Corpo de Bombeiros do Paraná, 9 em cada 10 incêndios são provocados
por irresponsabilidade humana. Essas ocorrências são mais comuns neste período de vegetação

mais seca, baixa umidade do ar e estiagem, principalmente nos dias após geada
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Estado e do setor pri-
vado lançaram nesta

terça-feira (19) uma campanha
de prevenção e combate aos
incêndios florestais. Ela tem a
intenção de alertar a popula-
ção sobre o perigo e as conse-
quências que um incidente
como esse traz para a nature-
za e também para as comuni-
dades envolvidas, bem como
mostrar quais ações podem
causar incêndios e o que fazer
ao avistar um foco.

De acordo com o Corpo de
Bombeiros do Paraná, 9 em
cada 10 incêndios são provo-
cados por irresponsabilidade
humana. Essas ocorrências são
mais comuns neste período de
vegetação mais seca, baixa umi-
dade do ar e estiagem, e princi-
palmente nos dias após geada.

Atear fogo para limpar a
vegetação, jogar lixo na beira de
rodovias, acender fogueiras
perto das árvores e fumar pró-
ximo a plantações são algumas
das ações que podem dar iní-
cio aos incêndios e trazer con-
sequências graves.

De acordo com o Corpo de Bombeiros do Paraná, 9 em cada 10 incêndios são provocados por irresponsabilidade humana

Quem provoca um incên-
dio florestal, mesmo sem inten-
ção, está cometendo um crime
e pode ser penalizado com re-
clusão de dois a quatro anos e
multa que varia entre R$ 5 mil
e R$ 50 milhões, dependendo
do número de hectares afeta-

dos pelo fogo e dos danos cau-
sados à fauna e à flora.

Outra prática bastante pre-
ocupante, especialmente nesta
época do ano, é a soltura de
balões e a queima de lixo. Am-
bas são proibidas e configuram
crimes, já que podem causar

incêndios. Nesses casos, a pena
pode chegar a quatro anos de
prisão, além de multa. Nas Uni-
dades de Conservação do Es-
tado são proibidas as práticas
de fogueiras pelos frequenta-
dores. A campanha é da Asso-
ciação Paranaense de Empre-

sas de Base Florestal (APRE),
Instituto de Desenvolvimento
Rural do Paraná (IDR-Paraná),
Associação Brasileira da Indús-
tria de Madeira Processada
Mecanicamente (ABIMCI), De-
fesa Civil, Embrapa Florestas,
Federação da Agricultura do
Estado do Paraná (FAEP), Fun-
dação de Pesquisas Florestais
do Paraná (Fupef), Instituto
Água e Terra (IAT), Rede Naci-
onal de Brigadas Voluntárias
(RNBV), Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural (SENAR-
PR), Sistema de Tecnologia e
Monitoramento Ambiental do
Paraná (Simepar) e Universida-
de Federal do Paraná (UFPR).

O QUE FAZER
Ao avistar um foco de in-

cêndio a orientação é de nun-
ca tentar combater o fogo so-
zinho. Realizar este processo
sem o treinamento adequado
pode colocar a pessoa em pe-
rigo. A orientação é procurar
um local seguro, avisar os vizi-
nhos e acionar o Corpo de
Bombeiros através do número
193.
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Ao avistar um foco de incêndio a orientação é de nunca tentar combater o fogo sozinho Nas Unidades de Conservação do Estado são proibidas as práticas de fogueiras pelos frequentadores
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Curitiba

Bairros da Regional Pinheirinho recebem novas lombadas
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Implantação de nova lombada na Rua João Bonat no bairro Novo Mundo

s bairros Pinheirinho,
Capão Raso e Lindoia
receberam cinco no-

vas lombadas, instaladas pela
Superintendência de Trânsito
(Setran), após a observação de
critérios técnicos e de legisla-
ção, seguindo parecer dos en-
genheiros de tráfego.

As intervenções foram fei-
tas nas ruas Professor Júlio
Theodorico Guimarães (Pi-
nheirinho), João Bonat (Novo
Mundo), José Alcides de Lima e
Fátima Bark (Capão Raso) e
Conde dos Arcos (Lindoia).

De acordo com a Setran, os
engenheiros se orientam pela
resolução federal que dá os
parâmetros para a decisão. Áre-
as escolares e outros polos
geradores de tráfego são con-
siderados prioritários, enquan-
to subidas, descidas, curvas e
proximidade com a transversal
mais próxima contraindicam a
implantação desse recurso. Es-
ses critérios são obrigatoria-
mente observados, em que
pese o fato de existirem solici-
tações da comunidade ou mes-
mo de agentes públicos.

No caso dos bairros da Re-

tes das escolas próximas", dis-
se. A região abriga o Colégio
Estadual Professora Etelvina
Cordeiro Ribas e a Escola Mu-
nicipal Pedro Viriato Parigot de
Souza.A comerciante Diva Vei-
ga, da Padaria Teixeira, situada
na Rua Professor Júlio Theodo-
rico Guimarães, também
apoiou a intervenção. "Foi a
melhor coisa que aconteceu
aqui. Alguns motoristas faziam
dessa rua uma pista de corrida
e a lombada mudou isso e trou-

gional Pinheirinho, as interven-
ções foram solicitadas pelos
moradores pelos canais de
atendimento ao cidadão da
Prefeitura, como o Fala Curiti-
ba e a Central 156.

TRÂNSITO PERIGOSO
Edinaldo Alves Leite, 60

anos, que mora há 30 anos na
Rua Professor Júlio Theodori-
co Guimarães, disse que foi o
filho Natan que se encarregou
de solicitar o equipamento.

"Depois que a rua teve o
pavimento recuperado pela
Prefeitura, começamos a perce-
ber o excesso de velocidade
dos carros. Aí meu filho fez o
pedido da lombada pelo 156 e
fomos atendidos", explicou
Edinaldo.

Segundo ele, a situação me-
lhorou muito depois da inter-
venção. "Ficou muito melhor
para sair com o carro da gara-
gem. E o trânsito também ficou
mais seguro para os estudan-

xe mais segurança para os mo-
radores", disse.

MUDANÇA BEM-VINDA
Na Rua João Bonat, no

Novo Mundo, foi feita a mudan-
ça da lombada para um ponto
mais próximo da esquina com
a Sebastião Malucelli.

"Antes da mudança, costu-
mavam acontecer até três aci-
dentes por dia nesse cruza-
mento e agora isso acabou", dis-
se a dona Maria das Graças,
que é moradora do local há 40
anos. A mudança no trânsito
também favoreceu os estudan-
tes e professores da CEI Yvo-
ne Pimentel que se deslocam
por ali.

O presidente da Associação
de Moradores São José, Alisson
Gustavo Souza, contou que
decidiu fazer a solicitação no
Fala Curitiba para tornar o
trânsito mais região humaniza-
do. "No horário de pico era
muito complicado atravessar
aqui. E temos também os estu-
dantes do CEI Yvone Pimentel,
que passam por aqui e agora
podem fazer este trajeto mais
tranquilamente", disse.

Baterias automotivas fabri-
cadas no Paraná deverão ter
dispositivo informando a quan-
tidade de carga disponível para
orientar sobre a necessidade
de manutenção ou troca do
equipamento. O projeto de lei
184/2020, aprovado na Assem-
bleia Legislativa em dois turnos,
quer evitar transtornos aos
proprietários, condutores e
passageiros, além de reduzir ris-
cos em situações inesperadas
de descarga que impossibilita o
funcionamento do veículo.

A intenção é assegurar a vi-
sualização fácil sobre o nível de
carga da bateria, um componen-
te indispensável em automóvel,
motocicleta, caminhonete, uti-
litário, ônibus, caminhão, maqui-

Bateria de veículo deve ter indicativo de carga,
estabelece projeto aprovado na Assembleia Legislativa
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A intenção é assegurar a visualização fácil sobre o nível de carga da bateria

nário agrícola e demais veícu-
los.

O projeto de lei obriga aos
fabricantes instalar um visor
indicativo e cita que alguns
modelos já trazem o dispositi-
vo, ou seja, demonstra que é
possível implantar em todos os
tipos de baterias, e tem como
objetivo o acesso rápido à in-
formação que vai permitir ao
consumidor acompanhar o fun-
cionamento e programar ma-
nutenção ou troca da bateria sem
passar por situações vexatóri-
as, de transtornos e também de
riscos. Caso sancionada, a lei defi-
ne o prazo de 180 dias para os
fabricantes se adaptarem à
nova legislação e passarem a
cumprir com a obrigação.
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Culinária

Os molhos são
bastante versáteis, e
podem acompanhar

diversos pratos como
entradas, carnes,
massas e saladas.

É por isso que
decidimos trazer

ao longo das
edições receitas de
molhos para você
diversificar, ousar

e experimentar
o que há de melhor

na sua cozinha.

ESPECIAL
AGORA

PARANÁ
MOLHOS

Molho de
Mostarda

RECEITARIA

INGREDIENTES:
- 6 colheres de sopa

de azeite ou óleo
vegetal

- 1 colher de sopa de
vinagre

- 1 colher de chá de
mostarda

- 1 colher de sopa de
água

- Sal

Modo de preparo:

1. Coloque todos os
ingredientes em um
recipiente de vidro.

2. Tampe a embalagem
e agite fortemente.

3. Conserve na geladei-
ra antes de usar.

4. Agora é só servir!
Bom apetite.

Fonte: Receitaria

oram lançados nesta
semana os três editais
de licitação para insta-

lação de sistemas de geração de
energia fotovoltaica nos telha-
dos dos terminais de ônibus
do Santa Cândida, Boqueirão e
Pinheirinho. Os serviços fazem
parte do programa Curitiba
Mais Energia e devem ter in-
vestimento máximo total de R$
20,6 milhões.

As propostas devem ser
encaminhadas até o dia 2 de
agosto de 2022 pela internet,
pelo Portal de Compras da Pre-
feitura Municipal de Curitiba -
sistema e-Compras Curitiba.

A cidade vem implantando
sistemas fotovoltaicos desde
2019, pelo Curitiba Mais Ener-
gia, que tem como objetivo re-
duzir as emissões de gases do
efeito estufa, com o incentivo
e a divulgação do uso de ener-
gias renováveis. "Queremos
acordar o Brasil para a impor-
tância das novas energias", des-
taca o prefeito Rafael Greca.

O valor da licitação inclui a
elaboração de projeto execu-
tivo, preparação das estruturas
dos telhados, instalação dos
painéis, teste de desempenho
e garantia de funcionamento e
eficiência dos sistemas fotovol-

Prefeitura lança editais para instalação de
painéis solares em três terminais de ônibus
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Na imagem, Terminal Pinheirinho

taicos. Nos terminais do Pi-
nheirinho e Boqueirão, as em-
presas contratadas precisam,
ainda, fazer o reparo dos telha-
dos.

Os novos painéis nos ter-
minais devem ampliar a capaci-
dade de geração dos sistemas
fotovoltaicos da cidade. A ex-
pectativa é de que eles gerem,
juntos, 2,4 milhões kWh/ano.

Os contratos terão a dura-
ção de 22 meses - prazo que
inclui os testes de desempenho
pós-instalação. A geração de
energia deve começar oito
meses após a emissão da ordem
de serviço.

Publicados em veículos de
grande circulação e no Diário

Oficial do Município, os editais
completos podem ser conferi-
dos pelo site e-compras.
curitiba.pr.gov.br. Basta procu-
rar pelos pregões eletrônicos
206/2022, 207/2022 e 208/
2022.

MENOS EMISSÕES
E ECONOMIA

A primeira usina da cidade
é a do Palácio 29 de Março,
sede da Prefeitura de Curitiba.
Há painéis solares, ainda, no
Complexo Imap e Salão de Atos,
no Parque Barigui, e na Galeria
das Quatro Estações, no Jardim
Botânico.

Estão em andamento as
obras da Pirâmide Solar do

Caximba, que está sendo cons-
truída no antigo aterro sanitá-
rio. E devem ser licitados, em
breve, os trabalhos no telhado
da Rodoferroviária de Curiti-
ba.

O programa ainda conta
com a Central Geradora Hidre-
létrica Nicolau Klüppel, na que-
da d'água do Parque Barigui.

"Com todas essas plantas
em funcionamento, teremos
60% dos próprios municipais
abastecidos com energia reno-
vável e produzida pelo municí-
pio", destaca a secretária mu-
nicipal do Meio Ambiente, Ma-
rilza do Carmo Oliveira Dias.

MOBILIDADE SUSTENTÁVEL
Segundo o presidente da

Urbanização de Curitiba
(Urbs), Ogeny Pedro Maia
Neto, a Prefeitura vem desen-
volvendo, por meio de vários
órgãos do município, um traba-
lho para estimular a produção
da energia limpa, que vem ao
encontro do movimento do
transporte coletivo.

"Considerando que o futu-
ro do transporte deve ser
movido a eletricidade, nada
mais interessante que os ter-
minais de ônibus sejam fontes
de energia limpa", diz.

Estado orienta processo de ingresso na Educação
de Jovens e Adultos no segundo semestre

Aulas começam na próxima segunda e após o início do semestre ainda existe a
possibilidade de novos alunos entrarem nas turmas abertas até o dia 12 de agosto

Interessados em ingressar
na EJA (Educação de Jovens
e Adultos) no segundo semes-
tre podem procurar as esco-
las da rede estadual que ofer-
tam a modalidade nesta quar-
ta-feira (20) para fazer a ma-
trícula. As aulas começam na
próxima segunda-feira (25) e
após o início do semestre ain-
da existe a possibilidade de
novos alunos entrarem nas
turmas abertas até o dia 12
de agosto.

Para efetuar a matrícula, é
necessário procurar as insti-
tuições de ensino que ofere-
cem a modalidade - presente
em mais de 280 municípios.

SE
E
D

-P
A

R
A

N
Á

É necessário procurar as instituições de ensino que
oferecem a modalidade - presente em mais de 280 municípios

dio, o estudante deve ter 18
anos completos.

O aluno que entrar no en-
sino médio EJA pode concluí-
lo em três semestres, totali-
zando um ano e meio de cur-
so, com carga horária de 24
horas/aula semanais (cerca de
5 horas diárias), de segunda a
sexta-feira. A duração do en-
sino fundamental II (anos fi-
nais, 6º ao 9º ano) é de qua-
tro semestres. Ao entrar em
contato com a instituição de
ensino, o aluno será instruí-
do a levar para a escola alguns
documentos, como certidão
de nascimento, RG, CPF e his-
tórico escolar.

Para se matricular no ensino
fundamental é preciso ter, no

mínimo, 15 anos completos. Já
para ingressar no ensino mé-

Curitiba
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

O bom senso vai permitir
que você saia de uma situ-
ação difícil.

Você terá maior influência
sobre os outros, mas não
exagere!

Há muita agitação em torno
de você. Prefira estar sozi-
nho para ser eficaz.

Mostre-se como você é,
juntamente com as suas ne-
cessidades reais.

Você só poderá contar com
você mesmo para manter o
ritmo que começou.

Novas atividades de lazer
vão lhe dar a oportunidade
de se sentir melhor.

Você vai se sentir cansado
e precisa de uma mudança
para fugir da rotina.

Você não conseguiria lidar
com excessos, então ouça
o seu corpo.

Você vai ser mais seletivo
em seus relacionamentos e
não lhe faltará instinto.

As circunstâncias mostram
que você está certo. Tra-
balhe em seus sonhos.

Todo mundo vai querer sua
ajuda hoje, mas isso é tem-
porário.

Você terá a sensação de
serenidade, o que lhe per-
mitirá recarregar as energi-
as.

Publicações

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

té o presente mo-
mento, percebe-se,
pelo movimento

dos modais no Município de
Curitiba, que a retomada satis-
fatória das atividades do trans-
porte em questão [táxi e es-
colar] ainda não ocorreu, razão
pela qual os transportadores
ainda colhem resultados que
os impedem de arcar com suas
obrigações", diz a Prefeitura de
Curitiba, em projeto enviado ao
Legislativo, no dia 18 de julho,
ao justificar a remissão de R$
4,36 milhões em outorgas de-
vidas por taxistas e concessio-
nários do transporte escolar à
Urbs.

É o segundo ano em que o
Executivo, em razão das dificul-
dades causadas pela pandemia
de covid-19, perdoa esses pro-
fissionais da cobrança da ou-
torga e, para não prejudicar o
fluxo de caixa da Urbs, rema-
neja recursos do orçamento
para cobrir a remissão das ou-
torgas. Desta vez, o perdão é
sobre os valores referentes a
2021, estimados pelo Executi-
vo em R$ 3,7 milhões de ou-
torgas devidas por taxistas e
R$ 663 mil por concessionári-
os do transporte escolar. À
Câmara Municipal de Curitiba,
a prefeitura diz que se trata de
"auxiliar atividades que foram
prejudicadas pela covid-19".

A outorga, no caso, é uma
espécie de aluguel pago por

Taxistas e concessionários de transporte escolar
podem ter outorgas perdoadas pela Câmara de Curitiba

Pelo segundo ano consecutivo, Executivo compensa
Urbs pelo perdão das outorgas devidas ao órgão
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operadores privados à Prefei-
tura de Curitiba pelo direito de
realizar um serviço público,
após serem selecionados para
isto pela entidade gestora - no
caso, a Urbs. Contudo, como a
remissão será votada agora, so-
bre cobranças do ano anterior,
o projeto estipula que os con-
cessionários que já quitaram
essa dívida terão o valor pago
convertido em crédito na co-
brança de 2022, igual ao que
foi aprovado pela CMC no ano
passado. O projeto ainda pas-
sará pelas comissões temáticas
antes de ser submetido ao ple-
nário.

CRÉDITO SUPLEMENTAR
Junto ao projeto do perdão

do valor das outorgas, a Prefei-
tura de Curitiba protocolou
no Legislativo uma proposta de

lei orçamentária remanejando
R$ 4,36 milhões para a Urbs.
O valor irá compensar a em-
presa pela remissão das outor-
gas e é "proveniente de supe-
rávit financeiro do exercício de
2021, apurado em Balanço Pa-
trimonial da Prefeitura Munici-
pal de Curitiba, na Fonte de
Recursos 000 - Recursos Or-
dinários (Livres)". Trata-se de
um crédito especial suplemen-
tar que o Executivo decidiu
tramitar dentro da Câmara.

Projetos de leis orçamentá-
rias têm um trâmite especial no
Legislativo, incluindo os crédi-
tos adicionais especiais e suple-
mentares. Eles são admitidos
pelo colegiado de Economia,
depois seguem para o plenário,
quando são incluídos na Or-
dem do Dia por três sessões
consecutivas para recebimen-

to de emendas. Concluída esta
consulta aos parlamentares, a
matéria retorna à Comissão de
Economia, para parecer sobre
o tema, e só então é submetida
ao plenário.

RESTRIÇÕES ELEITORAIS
Em respeito à legislação elei-

toral, a comunicação instituci-
onal da CMC será controlada
editorialmente até o dia 2 de
outubro. Nesse período, não
serão divulgadas informações
que possam caracterizar uso
promocional de candidato, fo-
tografias individuais dos parla-
mentares e declarações relaci-
onadas a partidos políticos, en-
tre outros cuidados. As refe-
rências nominais serão reduzi-
das ao mínimo razoável, de for-
ma a evitar somente a desca-
racterização do debate legisla-
tivo.

Ainda que a Câmara de
Curitiba já respeite o princípio
constitucional da impessoalida-
de, há dez anos, na sua divulga-
ção do Poder Legislativo, publi-
cando somente as notícias dos
fatos com vínculo institucional
e com interesse público, esses
cuidados são redobrados du-
rante o período eleitoral. A co-
bertura jornalística dos atos do
Legislativo será mantida, sem
interrupção dos serviços de
utilidade pública e de transpa-
rência pública, porém com con-
dicionantes.

O perdão das outorgas aos taxistas custará R$ 3,7 milhões
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auri Albuquerque
aproveitou esta quar-
ta-feira (20) de sol para

passear com a mulher e famili-
ares de Londrina na Feira Es-
pecial de Inverno da Praça
Osório. Morador do bairro
Mundo Novo, Jauri conta que
visitou a feira pela segunda vez
este ano e adora a gastrono-
mia variada ofertada no local.

"Queremos comer um pou-
quinho de cada barraca, o al-
moço vai ser aqui, trouxe três
pé-vermelhos (expressão usa-
da para chamar os moradores
do Norte do Paraná) para co-
nhecer a feira", comenta Jaur.
Para quem ainda não visitou a
Feira de Inverno, ele manda um
recado.

"Venham logo antes que
acabe. Essa feira é sensacional,
a culinária é ótima e todo mun-
do tem que conhecer", enfati-
za Jauri.

As Feiras Especiais de In-
verno, que acontecem nas pra-
ças Osório e Santos Andrade,
terminam neste sábado (23) e

Últimos dias para aproveitar as feiras
das praças Osório e Santos Andrade
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O Inverno Curitiba 2022 é uma iniciativa da Prefeitura
para promover a cidade como destino turístico

J

SERVIÇO

FEIRAS ESPECIAIS
DE INVERNO
PRAÇA OSÓRIO
Artesanato: de segunda a sá-
bado, das 10h às 21h, e do-
mingos, das 14h30 às 19h30
Gastronomia: de segunda a
sábado, das 10h às 21h, e
domingos, das 14h30 às
19h30

PRAÇA SANTOS
ANDRADE
Artesanato e gastronomia:
de segunda a sábado, das
10h às 20h, e domingos, das
12h às 18h30

integram a programação Inver-
no Curitiba 2022. Desde o dia
15 de junho, milhares de pes-
soas circularam pelo local e o
alto movimento foi sentido pe-
los pequenos empresários que
participam da Feira.

A barraca de gastronomia
da Lara de Oliveira tem polen-
ta, coxinha de aipim, hambur-
guer de costela, entre outras
delícias. O produto mais ven-
dido é o bolinho de bacalhau, a
R$ 4 a unidade. Ela conta que

neste ano o movimento de cli-
entes superou em muito o do
ano passado.

"As duas primeiras semanas
valeram pelo mês inteiro, tra-
balhamos sem parar. Já estamos
nos preparando para a Feira da
Primavera e queremos vender
ainda mais", planeja Lara.

Roseane Narciso aprovei-
tou os últimos dias das férias
do filho Davi, de 6 anos, para
dar um passeio na feirinha. Fi-
cou interessada nas pequenas

ovelhas artesanais para levar
para a decoração da Igreja que
frequenta.

"Aqui a gente encontra pro-
dutos regionais, da nossa cida-
de, com alta qualidade e preço
bom. Eu vim do Umbará, estou
aproveitando o passeio e que-
ro encomendar umas quatro
ou cinco ovelhinhas", declara
Roseane.

ECONOMIA CRIATIVA
São 60 barracas na Osório

e oito na Santos Andrade e
ambas as praças estão repletas
do melhor da gastronomia lo-
cal típica e opções diversas para
presentear familiares e amigos.

Neste ano, além do artesa-
nato e gastronomia, a novidade
é a venda de pinhões e mimo-
sas produzidos na Região Me-
tropolitana.

INVERNO CURITIBA 2022
O Inverno Curitiba 2022 é

uma iniciativa da Prefeitura para
promover a cidade como des-
tino turístico. Reúne atividades

culturais, gastronômicas, de
economia criativa, esporte e la-
zer, de sustentabilidade e ino-
vação dos setores público e
privado. A programação come-
ça no dia 15 de junho, vai até
31 de julho e pode ser confe-
rida no portal Inverno Curiti-
ba.
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Eladir Luiza
Bellé Gonçalves

Felicidades a minha
querida amiga e
ex-colega dos corais do
Colégio Estadual e UFPR
Eladir Luiza Bellé
Gonçalves. Desejo a
você muita saúde e paz!

Donizete Almeida

Nessa quarta-feira (20) meu especial
amigo Donizete Almeida, assessor
parlamentar na Câmara Municipal
de Piraquara, comemorou mais
um ano de vida. Desejo a você

muita felicidade, prosperidade e saúde!

Jéssica Vitória Martins

Completar
mais um ano

de vida é
motivo para

muita
gratidão, não

só para o
aniversariante,
mas também

para todos
que gostam

dessa
pessoa. Por

isso, essa
quinta-feira

(21) é um
dia especial e

feliz para
você, Jéssica

Vitória
Martins!

Lari Cristine

Nesse sábado (23) a modelo Lari
Cristine sopra as velinhas. Desejo
a você muito sucesso, alegria e

sabedoria. Parabéns!

Juliana Martins
Juliana
Martins,
essa
quarta-feira
(20) foi o
seu dia!
Que você
tenha se
divertido ao
máximo e
aproveitado
cada
segundo ao
lado da sua
família e
amigos!

Pamiellem
Rodrigues

Neste aniversário,
desejo a você

muita alegria e
amor a você

Pamiellem
Rodrigues,

moradora da
belíssima

Piraquara. Que
todos os seus

sonhos se tornem
realidade!

Cumprimentos do jornal ao meu querido amigo
Hamilton José Ribeiro, ex-vereador de Pinhais

e atualmente funcionário da Prefeitura
Municipal, que aniversariou nessa segunda-

feira (18). Desejo a você muita saúde,
prosperidade e alegria! Parabéns!

Hamilton José Ribeiro


